

# Iglesia en Jaca

## Araceli Caverero: “La Iglesia tiene un papel fundamental en la lucha contra la violencia machista, sobre todo en los países pobres”

La incansable labor de la oscense Araceli Caverero por la mejora de la situación de las mujeres en todos los continentes la ha llevado a formar parte del comité ejecutivo de la Unión Mundial de las Organizaciones Femeninas Católicas (UMOFC) como vicepresidenta para Europa. Una tarea ingente que seguirá desarrollando dentro de esta asociación pese a dar un paso a un lado durante la última asamblea general, desarrollada del 14 al 20 de mayo en Asís

**Miguel Barluenga**  
**David López Fombuena**

Araceli Caverero deja la vicepresidencia europea de la UMOFC tras ocho años, pero seguirá trabajando con el mismo fervor. “Hemos dado pasos importantes, sobre todo desde que se creó el Observatorio Mundial de las Mujeres”, muy centrado en “escuchar, visibilizar, y actuar por las mujeres suficientes de África”, apunta Caverero, convencida de que “en comparación, las mujeres europeas somos unas privilegiadas”.

Militante de Acción Católica General desde 1983, Caverero asistió a la primera asamblea de la UMOFC en 2001 en Roma. Esta labor le ha aportado “una riqueza enorme, es impresionante estar en contacto con mujeres de todo el mundo y conocer de cerca las dificultades que tienen. En Europa se han conseguido muchos derechos y estamos relativamente bien, pero en África, Sudamérica o Asia se encuentran muy en precario”. Resalta los encuentros con la mujeres cristianas de Oriente Medio y el Mediterráneo, en unos años que “me han supuesto mucha riqueza y muchas cosas por las que dar gracias a Dios”.

La última asamblea general de la UMOFC tuvo como punto de partida una audiencia con el Papa Francisco que se desarrolló el 13 de mayo en el Aula

Pablo VI de la Ciudad del Vaticano con la presencia de más de 1.800 personas y “una buena representación de las mujeres del mundo”. Al día siguiente comenzó en Asís el trabajo de las cerca de 900 participantes,

Tras el trabajo realizado en América Latina y el Caribe, el objetivo se centra ahora en África, a través del Observatorio Mundial de las Mujeres, que sirve para descubrir dónde hay más necesidades y cómo abordarlas. Lo siguiente será trasladar esta herramienta a los países asiáticos y del Pacífico, donde “afortunadamente ya contamos con organizaciones como Manos Unidas, que trabajan en muchos proyectos dedicados al empoderamiento de las mujeres y en prevenir las violencias machistas”. Otros asuntos sobre los que se está trabajando son la libertad religiosa, la paz y la fraternidad; la crisis alimentaria en nuestra casa común y la necesaria conversión ecológica; la familia; la construcción de un futuro



con migrantes y refugiados; y la aportación de la mujer en el proceso de sinodalidad que vive la Iglesia.

Araceli especifica sobre estas cuestiones que “el hecho de que se aprueben para cuatro años no significa que en los siguientes cuatro deban ser otras”. Y reivindica que “a las mujeres se nos adjudica una sensibilidad especial, pues vamos a trabajar sobre ello”. El 17 de mayo, la UMOFC peregrinó a la basílica de san Francisco de Asís, un hecho que califica de “emocionante”, y resalta el apoyo de “varios cardenales” a “la única asociación internacional de fieles en la Iglesia católica”.

“

A las mujeres se nos adjudica una sensibilidad especial, ¿no? Pues vamos a trabajar en ello

Además, se presentó la vida de Pilar Bellosillo (1913-2003), cofundadora de Manos Unidas, la única mujer laica y española invitada por Pablo VI a participar en el Concilio Vaticano II y de la que ya se ha iniciado el proceso de beatificación.



## La Palabra

### Evangelio

# Tanto amó Dios al mundo

Santísima Trinidad  
Jn 3, 16-18

no ha creído en el nombre del Unigénito de Dios

**El comentario** por Juan Pablo Ferrer

## Rostros entrañables de Dios

**D**ios se nos presenta en la historia como "Padre", es decir, como alguien que siempre está dando sin medida su misma vida a su Hijo. Es tan "padre" que su paternidad la ofrece también a los que son hombres como su Hijo, pues éste se ha hecho hombre entre los hombres. Y así, Dios es Padre que nos llama a la existencia, ofreciéndonos protección, seguridad, libertad y confianza. A veces nos costará entenderle, pero su amor es tan misericordioso que nos convence y nos ofrece total confianza.

De hecho, para el evangelista Juan, por encima de su papel de juez, Dios es Padre que ama a sus hijos y los salva. Atrás quedan aquellas imágenes que inspiraban miedo hacia Dios como alguien castigador, implacable, solemne, lejano, severo... para descubrirle como fuente de amor, que hace posible lo imposible, por amor.

Dios se nos manifiesta también como "hermano", haciéndose carne de nuestra carne, en Jesús. En él vemos que algo tan ilógico, como es que Dios pueda morir, se haga realidad en el Crucificado, gracias a su amor solidario. Juan dice que él es el entregado por el Padre, para que no perezcamos los hombres. Esta es una expresión tan fuerte que habla de una gran connivencia entre el Padre y su Hijo Jesús. Los sentimientos de ambos hacia nosotros son tan amorosos, que el Hijo asume la difícil misión de entrar en el mismo abismo en el que estamos, para sacarnos de él.

En esta relación Padre-Hijo, Dios también es fuerza, audacia y libertad, fuente de luz para iluminar y corregir errores... Dios es el Espíritu Santo, es decir, es el mismo Dios hecho don, regalo, favor... Creer en la Trinidad es creer en la fuerza del amor y amar a nuestros hermanos con el mismo amor de Dios.

“

Creer en la Trinidad es creer en la fuerza del amor y amar a nuestros hermanos con el mismo amor de Dios

### Palabra de Dios para la semana

■ **DOMINGO.** Santísima Trinidad [I Semana del Salterio]. Jornada Pro Orantibus. - Ex 34, 4b-6. 8-9. - Salmo: Dan 3, 52-56. - 2 Cor 13, 11-13. - Jn 3, 16-18. **LUNES.** San Bonifacio. MO. - Tob 1, 3; 2, 1b-8. - Sal 111. - Mc 12, 1-12. **MARTES.** Feria. - Tob 2, 9b-14. - Sal 111. - Mc 12, 13-17. **MIÉRCOLES.** Feria. - Tob 3, 1-11a. 16-17a. - Sal 24. - Mc 12, 18-27. **JUEVES.** Feria. - Tob 6, 10-11; 7, 1. 8-17; 8, 4-9a. - Sal 127. - Mc 12, 28b-34. **VIERNES.** Feria. - Tob 11, 5-18. - Sal 145. - Mc 12, 35-37. **SÁBADO.** Memoria de la B. V. María. - Tob 12, 1. 5-15. 20. - Salmo: Tob 13, 2-8. - Mc 12, 38-44

### Pastoral Penitenciaria

## "Zufarienses por error. Desde Zuera con amor", un disco nacido en prisión

David López

Un domingo, a las once de la mañana, cuando los presos salían de Misa en el Centro Penitenciario de Zuera:

- Mañana me voy en libertad.

- ¿De tercer grado?

- No, con la total. Oye, ¿qué debo hacer para llevarme una copia de esos cantos del coro?

Así se expresaba un interno cuando vivía sus últimas horas en la cárcel de Zuera. Se refería a las canciones que un grupo de internos e internas cantan en la celebración eucarística de los domingos. La petición se fue repitiendo, así que se decidió grabar algunas canciones para que los que quisieran se pudieran llevar un recuerdo agradable de su estancia en un lugar en el que se suelen pasar muchos momentos amargos. "Son cantos del día a día, como los que se cantan en cualquier parroquia", nos dice César Blanco, diácono encargado de la pastoral penitenciaria junto al sacerdote Raúl Revilla, con décadas de experiencia a sus espaldas. Pero son canciones interpretadas "con mucho sentimiento, puesto que forman parte de un momento que viven con especial intensidad dentro de la prisión", apunta Blanco.

De momento, se trata sólo de un CD que no está a la venta. Se entrega a los presos cuando salen del centro penitenciario. "Todo el mundo se ha volcado con este proyecto", añade el diácono, quien destaca el buen nivel de los participantes, tanto humano como musical. "Descubres gente que vale mucho", afirma. "Son personas muy comprometidas". Entre la selección de los temas, elegidos por los propios integrantes del coro de la cárcel, sobresalen himnos tan célebres como Pescador de hombres, de Cesáreo Gabaráin; A ti, que estás sentado en tu sillón, de Brotes de Olivo; o Vengo ante ti, mi Señor, de Kairoi. Aunque la canción a la que más emoción le ponen siempre es el Aleluya, de Leonard Cohen. "Lo cantan con mucho sentimiento. Les encanta", nos dice César Blanco. Además, el coro también ha participado en el diseño de la portada. "Todo lo han pensado ellos, desde el nombre hasta los símbolos que aparecen en la ilustración con la que se ha querido poner cara a este trabajo".



Carátula del disco *Zufarienses por error*.

## Carta del obispo

# Santísima Trinidad

**D. Julián Ruiz Martorell**

Obispo de Jaca



**Q**ueridos hermanos en el Señor: Os deseo gracia y paz. Benedicto XVI dijo: "Gracias al Espíritu Santo, que ayuda a comprender las palabras de Jesús y guía a la verdad completa (cf. Jn 14,26; 16,13), los creyentes pueden conocer, por decirlo así, la intimidad de Dios mismo, descubriendo que él no es soledad infinita, sino comunión de luz y de amor, vida dada y recibida en un diálogo eterno entre el Padre y el Hijo en el Espíritu Santo, como dice san Agustín, Amante, Amado y Amor" (Ángelus, 11 junio 2006).

Tres años más tarde, afirmó: "Hoy contemplamos la Santísima Trinidad tal como nos la dio a conocer Jesús. Él nos reveló que Dios es amor" no



en la unidad de una sola persona, sino en la trinidad de una sola sustancia" (Prefacio): es Creador y Padre misericordioso; es Hijo unigénito, eterna Sabiduría encarnada, muerto y resucitado por nosotros; y, por último, es Espíritu Santo, que lo mueve todo, el cosmos y la historia, hacia la plena recapitulación final. Tres Personas que son un solo Dios, porque el Padre es

amor, el Hijo es amor y el Espíritu es amor. Dios es todo amor y sólo amor, amor purísimo, infinito y eterno. No vive en una espléndida soledad, sino que más bien es fuente inagotable de vida que se entrega y comunica incesantemente" (Ángelus, 7 junio 2009).

El Papa Francisco pronunció estas palabras: "La Trinidad no es un enigma teológico, sino el espléndido misterio de la cercanía de Dios. La Trinidad nos dice que no tenemos un Dios solitario en el cielo, distante e indiferente; no, él es Padre que nos dio a su Hijo, que se hizo hombre como nosotros, y que, para estar aún más cerca de nosotros, para ayudarnos a llevar las cargas de la vida, nos envía su propio Espíritu. Él, que es Espíritu, entra en nuestro espíritu y así nos consuela desde dentro, nos trae la ternura de Dios" (Homilía, 16 junio 2019).

En la Solemnidad de la Santísima Trinidad celebramos la "Jornada Pro Orantibus". Lo hacemos elevando una plegaria agradecida por el regalo de la vida contemplativa que el Señor nos concede. El lema de este año es "Generar esperanza".

Los Obispos de la Comisión Episcopal para la vida Consagrada escriben con este motivo: "la esperanza que brota de la fe en la realidad última de Dios se hace carne cotidiana en cada convento y monasterio, allí donde se cultivan la oración y la celebración que abren a la hermosura de la Trinidad; la fraternidad y la reconciliación, que generan relaciones nuevas; la hospitalidad y la caridad, que ensanchan la misericordia para con todos; el trabajo y el descanso, que unen el propio esfuerzo al don divino".

Recibid mi cordial saludo y mi bendición.

## Jornada Pro Orantibus

### "Comprometámonos juntos en la misión de generar esperanza"

Con el lema "Generar esperanza", la Iglesia celebra el 4 de junio, solemnidad de la Santísima Trinidad, la Jornada Pro Orantibus, dedicada a la vida contemplativa.

#### David López

No es fácil hablar de esperanza desde nuestros conventos de vida contemplativa, cada vez menos y con comunidades mermadas y envejecidas. Sin embargo, la llamada telefónica que realizamos a varios de estos monasterios repartidos por nuestra geografía aragonesa trasluce en todas las ocasiones un haz de luz sin ápice de la tristeza o la desazón que cabría esperar en su situación. "Oren también por nosotras", nos piden. Nada más. Y nada menos.

Las cifras hablan de una realidad difícil que comparten también con buena parte de nuestros pueblos, aquejados de una despoblación galopante. Los 25 monasterios habitados en Aragón apenas albergan 282 monjas y monjes. La llegada de postulantes y novicias de otros países han mantenido sin embargo la llama de la esperanza. Un don que "brota de la fe en la realidad última de Dios" y que "se hace carne cotidiana", como apuntaba el Papa Francisco, "al cultivar la oración y la celebración; la fraternidad y la reconciliación; la hospitalidad y la caridad; el trabajo y el descanso", nos recuerdan los obispos. Así, "cuantos caminamos tratando de dar respuesta a la sed de una vida lograda en medio de tantas desdichas agradecemos el testimonio de la vocación contemplativa, que se goza en buscar y esperar cada día al Señor que viene para que todos tengamos vida, y vida en abundancia; para que tengamos esperanza".

Las comunidades de religiosas y religiosos de vida contemplativa nos interpelan, pues, en medio de una realidad cuya "percepción amarga" parece



haber contagiado incluso a los más jóvenes, entre quienes también se detectan altas dosis de desmoralización y abatimiento, e incluso un preocupante aumento de suicidios". A ellos, se dirige con frecuencia el papa Francisco para "instarlos vivamente a la esperanza" que es "audaz, sabe mirar más allá de la comodidad personal, de las pequeñas seguridades y compensaciones que estrechan el horizonte, para abrirse a grandes ideales que hacen la vida más bella y digna".

Los contemplativos "también lanzan su mirada al resto del pueblo de Dios, deseando recibir los dolores y las alegrías de este mundo para poder esperar por todos y con todos". Por eso, en esta Jornada Pro Orantibus "no dejemos de acercarnos, si tenemos ocasión, a nuestros hermanos y hermanas contemplativos, con el fin de compartir entre todos los consuelos y las fatigas de los hombres y mujeres de esta tierra. Comprometámonos juntos en la misión de generar esperanza donde haga más falta, donde más urgente sea el anuncio del Señor resucitado. Y recemos también por ellos, para que puedan recibir el sostén de nuestra plegaria sincera ante Dios y se vean apoyados en su deseo de peregrinar sin desfallecer a la luz del rostro del Señor".

# Calendario diocesano para junio

- 3, sábado: Encuentro Diocesano de catequistas y profesores de religión en Hecho y Siresa.
- 4, domingo: Solemnidad de la Santísima Trinidad. Día pro orantibus. Romeros del cuerpo de Santa Orosia a Yebra de Basa.
- 5 al 9, lun-vier: Ejercicios Espirituales para el Clero en Javier.
- 6, martes: Formación y retiro sacerdotes Arciprestazgo Erla – Uncastillo
- 8, jueves: Retiro y reunión pastoral sacerdotes Arciprestazgo Jaca - Berdún. Jesucristo Sumo y Eterno Sacerdote
- 9, viernes: Reunión de sacerdotes/religiosas Arciprestazgo de Biescas. Orosiada entre Sabiñánigo y Yebra de Basa.
- 11, domingo: Solemnidad del Santísimo Cuerpo y Sangre de Cristo. Día de la Caridad. Cáritas.
- 15, jueves: Reunión Arciprestal sacerdotes Sabiñánigo.
- 16, viernes: Comienzan las novenas a Santa Orosia en la S.I. Catedral de Jaca y en la Parroquia de Yebra.
- 18, domingo: Romería Voto de San Indalecio.
- 23, viernes: Parroquia I.C. de María: Eucaristía. S. Juan Bautista. 17 h. Organiza Delegación Diocesana de Pastoral Gitana.
- 24, sábado: Romeros del Cuerpo de Santa Orosia a Guasa y Jaca.
- 25, domingo: SANTA OROSIA Patrona de la Diócesis. Solemnidad. Romeros de la Cabeza de Santa Orosia a Yebra
- Por concretar: Acto de la R. Hermandad de San Juan de la Peña en el Monasterio.
- 29, jueves: Solemnidad San Pedro y San Pablo



Voto de San Indalecio.

9 DE JUNIO, VIERNES

**SALIDA:**  
19 HORAS,  
IGLESIA  
DE EL  
PUENTE DE  
SABIÑÁNIGO.



**VIGILIA DE  
ORACIÓN:**  
22 HORAS,  
IGLESIA  
DE  
YEBRA DE  
BASA

(ARCIPRESTAZGO DE SABIÑÁNIGO)

**O  
R  
O  
S  
I  
A  
D  
A  
2023**



## Tras los pasos de Santa Orosia



Tetín.

■ El arciprestazgo de Biescas ha organizado para el próximo otoño un viaje a la tierra natal de Santa Orosia, Praga y República Checa, abierto a todos los diocesanos hasta completar el aforo.

Se visitará el castillo de Levy Hradec, lugar donde supuestamente nació Santa Orosia. Por supuesto, Tetín, lugar donde murió Santa Ludmila, madre adoptiva de la santa, también mártir como ella y una de las santas principales del país.

Hay otro pueblo, Naklo, algo más alejado de Praga, donde hace poco inauguraron una plaza con una estatua a nuestra santa, Dobroslava, como es conocida allí.

- FECHAS: Del lunes 23 al viernes 27 de octubre de 2023
- MÁS INFORMACION EN [www.diocesisdejaca.org](http://www.diocesisdejaca.org) o en la misma agencia
- PARA APUNTARSE: En Viajes Azul Marino. C/ Echeagaray, nº 10. 22700 JACA. Tel 974 36 41 61. [jaca@viajesazulmarino.com](mailto:jaca@viajesazulmarino.com)

VAMOS LLENANDO EL PASAJE.  
¡NO TE QUEDES EN TIERRA!